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口述实录

双胞胎宝妈：

居委被“封印”后，我成了小区“带头大姐”

不配合。毕竟，一个突然冒出来的组织，想得到所有居民的信

任还是很难的。有人对集中核酸有顾虑，认为多检查没必要，

只会增加感染风险。

在这点上，徐家汇派出所社区民警梁建平发挥了很大作用。

梁建平今年 56 岁，对每家每户情况门儿清，对于不愿意配合的

居民，他就挨家挨户地上门做劝导工作，尽心尽力，算是团队

里一个破冰的人。

在我们的队伍里有很多人在默默付出，不仅梁警官，还有

政协委员、外企总经理、医生专家，甚至不知道名字的志愿者们。

连城是我们核心团队成员之一，作为外企总经理，一天拿

着扫码枪站五个多小时，事后我才知道，他是一名曾接受过器

官移植手术的人。全国政协委员、上海市妇联执委作为我们的

邻居，也忙前忙后地默默发抗原盒子，做志愿者工作，从来不

出声抱怨什么。钱亦蕉是媒体工作者，也是我们团队智囊团的

核心人物。对于怎么排队、怎么设计路线，给了很多方案建议。

小区一家夫妻确诊阳性之后，家里核酸阴性的老人紧急看

病送医，大家出了不少主意，最后把老人送到了徐汇区中心医

院急救，家里 12 岁的儿子也有邻居们轮流做饭照料。 小区里

两名医生，主动表明自己的身份。一个是海军军医大学东方肝

胆外科医院段纪成，一个是上海胸科医院胸外科行政副主任姚

烽。两位都表示，封控期间业主遇到的医疗问题可以向他们咨询。

小区正能量的声音越来越多了，我们的工作也更顺了。这

两天，我们的团队接手了团购工作，志愿者进行了清晰的梳理。

事实上，3 月中旬到现在我已经有心脏房颤，但最近不方

便就医，身边备着一些常用药，身体也早已处于超负荷的状态。

一直是意志力和热血在支撑着我做好这件事，有始有终底把它

做完，直到解封的那一天。而解封之后，遭受重创的民营企业

可能面临裁员，又让我倍感担忧，一切都会好起来吗？我们总

要抱有希望。

当晚，居委会派人把防护服送了过来，讲了大概的流程。

我们连夜在群里讨论制定了方案。志愿者队伍里有逻辑清晰的

“技术精英”、出点子的“智囊团”，效率极高。第一步，我

们排摸了楼与楼之间人数的区别，有的楼人数多，有的人数少，

那么，做核酸肯定有快有慢。这就需要每个楼栋安排一个能够

喊楼和维持秩序的楼长。

接下来是总控的问题，因为医生检测的台子是固定的，小

区楼栋从 A 栋到 K 栋位置不同，核酸检测的路线，存在一个方

向性的问题。因为之前虹二小区，用喊楼的方式，叫到几号楼

下来，几号楼就下来，但又不能保证本楼栋的人是否全部下来，

或者没叫到的是否提前下来。为了避免人群混乱交集，路线优

化十分必要。

商量后技术人员画出了一张 PDF 的路线图，每一栋居民做

核酸的路线，根据就近与单行道原则，配合内场大白，和外场

小蓝的指挥，设计完毕，楼组长在楼栋口来把控楼栋内居民是

否“应检尽检”。 

4 月 1 日当天，小区 624 个人，在三个半小时内顺利完成

了核酸检测。虽说第一天成效还不错，但还是有些居民不理解

目前，小区志愿者工作还在进行中。6月 1日上海恢复了常态化管理，可以出门了，大家心里特别

开心激动。因为这次的疫情，邻里之间的关系更近了，6月1日儿童节，小区办了一个儿童节的纳凉晚会，

组织小朋友一起玩些拔河等小游戏。许多志愿者也开始了复工复产，徐文隽说，有需要的话，志愿者团

队也会根据情况，做一些力所能及的事情，特别是晚上下班以后，这是她们达成的一个默契。

记者手记：

4月 4日核酸检测部分志愿者合影。


